

**ARTURO  
ZÁRATE VITE**DESDE EL  
CONFINAMIENTO

## Candidatas para el INE

**E**l principio de paridad ha permeado en todos los estratos sociales y políticos, aunque todavía hay instituciones que están rezagadas porque la titularidad o presidencia solo ha sido para varones, es el caso del Instituto Nacional Electoral (INE) que nació como IFE en 1990.

A Lorenzo Córdova le queda menos de un año como presidente del INE, concluye en abril de 2023. En tanto no se modifique la Constitución, la elección del relevo deberá hacerla la Cámara de Diputados, con el voto de las dos terceras partes de los diputados que estén en el salón plenario, mínimo.

De acuerdo con la composición de la cámara, nadie como grupo parlamentario alcanzaría la votación requerida. Sería necesario contar con los aliados, lograr el consenso y elegir al presidente o presidenta del INE, más tres consejeros porque también en esa fecha se van: Ciro Murayama, Adriana Favela y Roberto Ruíz Saldaña.

Hasta ahora, ni hombres ni mujeres han levantado la mano como interesados o interesadas en llegar a la presidencia del INE. Sin embargo, quienes tienen aspiraciones, saben que el cabildeo no se puede dejar al último momento, porque no alcanzaría el tiempo para convencer a dirigentes partidistas, coordinadores de grupos parlamentarios y diputados en general.

Hay voces que coinciden en que toca presidir a la mujer, no solo por el argumento de la paridad, también por su capacidad, experiencia y conocimiento de las instituciones electorales.

¿Nombres?

Leticia Bonifaz: abogada y doctora en Derecho por la UNAM. Se ha concentrado en temas jurídicos y electorales. Ha sido directora de la División de Estudios Jurídicos del Centro de Investigación y Docencia Económicas. También directora de la Escuela Judicial del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Directora de Estudios, Promoción y Desarrollo de los Derechos Humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Consejera Jurídica y de Servicios Legales en el gobierno de la Ciudad de México y consultora del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo.

María de la Luz Mijangos: licenciada en Derecho por la Universidad Iberoamericana y doctora en Economía aplicada al



Derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Posgrado en Derecho por la Universidad de Yale en los Estados Unidos.

Asesora de la Auditoría Superior de la Federación, Contadora Mayor de Hacienda, coordinadora de asesores en el INE y actual Fiscal Especializada en Combate a la Corrupción de la Fiscalía General de la República.

Carla Humphrey: licenciada en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), candidata a doctora por la Universidad Complutense de Madrid y asesora en el Instituto Federal Electoral.

Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México,

directora general de Asuntos Normativos de la Unidad de Inteligencia Financiera y actual consejera electoral del INE.

Diana Talavera, licenciada en Economía con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Consejera electoral distrital, consejera presidenta del Instituto Electoral del Distrito Federal y ex presidenta de la Asociación de presidentes y presidentas de los Institutos y Consejos Electorales de los Estados Federativos.

Si bien las cuatro tienen perfil para presidir el INE, ninguna ha expresado públicamente esa aspiración.

•vite10@hotmail.com @zarateaz1 arturozarate.com |